



XIV SEMINARIO INTERNACIONAL POLÍTICAS DE LA MEMORIA

## DEMOCRACIA

40 años

Debates y reflexiones desde el presente

28, 29 y 30 de septiembre de 2023

Convoca: Centro Cultural de la Memoria Haroldo Conti

Lugar de realización: Centro Cultural de la Memoria Haroldo Conti (Espacio para la Memoria y la Promoción de los Derechos Humanos - Ex ESMA)

### **MESA 12:**

**50 años del inicio de la dictadura chilena. Reflexiones desde la historia reciente en clave latinoamericana.**

### **Coordinadorxs**

**Kemy Oyarzún**

**María Isabel Burgos Fonseca**

### **Participan**

**Buscarita Roa**

**Victoria Poblete**

**Margarita Iglesias**

**Dora Barrancos**

### **Fundamentación**

Este año se conmemoran en Chile, medio siglo de la conformación de una de las dictaduras más cruentas y sanguinarias de América Latina, la dictadura chilena encabezada por el criminal Augusto Pinochet. El comienzo de este oscuro proceso político, significó la implementación de mecanismos represivos que ocasionaron un fuerte impacto, no sólo en la sociedad chilena, sino también en gran parte del continente. El 11 de septiembre de 1973 se inaugura en Chile un sistema ejemplar de crueldad, tortura, detenciones ilegales, desaparición forzada y exilio y entre otros. El sustento de este accionar está basado en la tristemente famosa Doctrina de Seguridad Nacional, cuyo procedimiento resultó un modo ejemplificante para América Latina. En esta mesa, les invitamos a reflexionar sobre estos hechos, tan significativos para nuestro continente y por ello, nos proponemos revalorizar la solidaridad y acogida que el pueblo argentino y latinoamericano han tenido con tantos habitantes que encontraron como único refugio, el suelo de esta Patria Grande. Queremos realizar un llamado al envío de propuestas para trabajar de manera ampliada aquellas hipótesis sobre las condiciones de posibilidad del golpe de Estado en Chile, su inmediata consecuencia en la sociedad y subjetividad de las personas y para ello proponemos los siguientes temas: Antes del golpe, configuraciones políticas y sociales de la sociedad

chilena durante la Unidad Popular, el rol predeterminante de las organizaciones sociales, políticas y culturales. Narrativas de la derrota, reflexiones sobre historias de vida de aquellas personas o grupos protagonistas de resistencias, cautiverios, exilios y desapariciones forzadas. Géneros, feminismo y dictaduras, reflexión en clave de perspectiva de géneros y feminismos para pensar su incidencia y contribución al análisis histórico político. Movimiento de derechos humanos en y pos dictadura, el Movimiento de Derechos Humanos en Chile y América Latina se ha caracterizado por ser un permanente foco de observación mundial e iniciativas para la conformación e implementación de nuevas garantías y derechos humanos internacionales. Argentina, país de refugio y represión. Argentina representó para muchas personas un país de refugio y asilo, hasta la irrupción del Golpe de Estado de 1976, allí se llevó a cabo un plan represivo modelo y eficaz para América Latina: el Plan Cóndor.

### **Tercera Circular**

[http://conti.derhuman.jus.gov.ar/2023/07/seminario2023\\_3era\\_circular.pdf](http://conti.derhuman.jus.gov.ar/2023/07/seminario2023_3era_circular.pdf)

